
本报记者 陶稳

2020年10月12日，高分十三号卫星顺

利入轨，相机开机成像清晰。看到这条新

闻的刘志刚激动地告诉家人：“我参与攻关

的成果就应用在这颗卫星上！”

更多的时候，刘志刚其实并不知道自

己加工出来的零件，将出现在哪个型号的

发射任务中。在宏大的航天叙事里，他，只

是其中的一颗“螺丝钉”。

在中国航天科技集团有限公司五院

508所精密加工中心（以下简称精加中心），

身穿红色工装的刘志刚，在机器轰鸣的操

作间里来回巡查，他的身后，数控机床正全

力运行，无数精密的航天零部件就是在这

里诞生的。

12年来，在与精度的较量中，刘志刚渐

渐找到了当好大国重器上的一颗“螺丝钉”

的意义——小零件里有九天揽月的浩瀚，

也有成就自我的确幸。

与精度较量

2011年，刘志刚专科毕业后，进入 508

所工作。

“三分车工，七分车刀。”成为车工后，

刘志刚经常从老师傅嘴里听到这句话。

颇有技术含量的车刀刃磨技术对初出

茅庐的刘志刚来说，是不小的挑战。“刚开

始，1个多小时才能磨好一把，外表看上去

有模有样，实操起来却并不耐用。”

为了死磕这项技术，那段时间，刘志刚

上午练习磨刀刃，下午进行实操加工。渐

渐地，他磨刀刃的速度越来越快，磨出来的

车刀也更加耐用。

刀磨得好了，活干起来也更顺手了。刘

志刚慢慢在琢与磨中找到了加工的乐趣。

2015年，508所科研型号任务激增，急

需数控加工人员，车工转岗数控加工的计

划被提上日程。

新机器、新工种、新任务，相当于一切

都要重新开始。很多车工都有畏难情绪，

不愿转岗。彼时，已是高级工的刘志刚考

虑再三后，决定迎接挑战。这也是此后每

一次面临挑战时，他不变的抉择。

“总要有人去做，不会，就多学多练。”

为了更快地成长，刘志刚一边跟着老师傅

学习，一边默默下起了苦功。

白天，他在电脑上练习软件三维建模

和编程；晚上，别人下班了，他再到有空位

的机床练习装夹、找正、对刀等操作。有

时，回家后他也会在脑海中继续复盘机床

操作面板图。

就这样，他只用了不长的时间，就学会

了独立操作加工机床。

航天事业是系统工程，任何一道工序

出问题，都可能导致总体任务延期、成本增

加。仔细检查检验点，进行试切测量，计算

特征和尺寸……在此后漫长的职业生涯

中，刘志刚一次又一次与精度较量，不断精

进技能。

从生产一线走上冠军奖台

2018年，某型号碳化硅反射镜加工项目

正在攻关，周期紧、任务重。刘志刚和团队

的任务是对碳化硅粉末烧制的主镜进行加工。

由于凹镜尺寸大，易碎裂，几经波折才最

终烧制成功，此前耽误了不少时间。

“到我们这个环节时，时间压力已经比较

大了。”为了啃下这块硬骨头，508所决定让刘

志刚和团队一起到位于远郊的一座厂房进行

封闭实验。

当时，刘志刚的妻子已有身孕，他有些放

心不下。但妻子对他的工作一如既往地支持。

又是一段夜以继日的奋战。

通过在废件上做实验，优化各项加工参数，

3个月后，刘志刚团队终于把操作程序和切削

参数固定了下来，产品加工条件日渐成熟。

当碳化硅反射镜到位后，经过 20 多天的

鏖战，团队顺利完成加工任务。这次攻关

中，他们攻克了国内首例碳化硅反射镜镜坯

高效去筋难题，不仅为型号研制打下坚实基

础，还开创了国内碳化硅反射镜高效加工的

先例。

也是在这次技术攻关的过程中，刘志刚

与机器人结缘。

他敏锐地感到，智能制造的大潮即将来

临，于是开始购买机器人相关专业书籍进行

知识储备。正是这份未雨绸缪的准备，让他

在几年后有了走进赛场的底气。

2021 年，刘志刚首次参加与机器人操作

相关的比赛，经历集团内部选拔，一路过关斩

将，冲进“匠心杯”的国赛赛场。

2022 年，全国工业和信息化技术技能大

赛举行，刘志刚和队友闯进决赛，取得了工业

机器人技术应用赛项（双人团体赛）第一名的

好成绩，从生产一线走上了技能冠军领奖台。

给机器人“当师傅”

刘志刚出生在河北一个农村家庭，是家

里最小的孩子，父母对他的期望很朴素：有份

稳定的工作，不用再风吹日晒地从土里刨

食。起初，刘志刚的想法也很实际：在北京挣

几年钱就回老家。

“没想到‘技术改变人生’在我身上实现

了。”现在，34 岁的刘志刚不仅是精加中心的

班组长，还获得了全国五一劳动奖章、全国技

术能手等荣誉。

高超的加工技术也把刘志刚推向了智能

制造的舞台，他参与了 508 所自主研发高效

智能制造单元的全过程，并成为这套智能制

造设备的 3位主操手之一。

使用这套智能制造设备后，一次装夹能

完成 5个面的加工任务。机器人会根据指定

程序，自动将待加工的零件转运到指定位

置，并排序上机，机床内部的运行情况会在

智慧大屏上实时展示，实现“工人 8 小时上

班，机器 24小时运转”。

不过，连续运转的智能设备偶尔也会出

现小故障导致停机，从而延误生产进度。刘

志刚将这些故障一一记录下来，并针对每个

故障撰写了有图解的故障排除指导书。

有时，经验丰富的刘志刚还会给机器人

“当师傅”。

在窄深槽加工中，设备执行这一操作

时，可能会因为刀具细长、刚性差，导致折

刀，未能完成深槽加工。然而机器人只会

机械地按照程序设定继续加工，很可能引

起后续更严重的撞机折刀。

细心的刘志刚发现，每个加工程序开

始时，都会自动进行刀具长度修正。“把刀

具长度确认的程序在完成加工后再调用一

次，就可以让机床确认刀具是否折断。”在

他的提醒下，编程人员对程序进行了完善，

消除了机床在同一位置连续折刀的风险。

近年来，我国载人航天工程一次次成

功发射、圆满返回，高分专项结出累累硕

果，探月工程实现在月球背面软着陆，将月

壤成功打包送到地球……虽然刘志刚和同

事们参与生产的只是这些航天器上某个部

位的小零件，但每一次完成生产任务，刘志

刚的喜悦都真切而具体——他为自己能参

与创造那些历史性的瞬间而骄傲。

赵春青赵春青 绘绘

爬梯田的放线计量员

12年与精度较量，刘志刚感到，小零件里有九天揽月的浩瀚，也有成就自我的确幸——
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“每个零件就像一张名片，代表着技术工人的工作能力和工

作态度，希望通过主动拥抱新技能，让这张名片更加亮丽。”

——刘志刚

本报记者 张翀 本报通讯员 万建国 刘亭

“这台车的刹车有异响，赶紧检查一下。”近日，湖北武汉

江岸游湖公交停保场内，一辆 211 路公交车回场报修。接到

调度派单后，武汉公交一公司保修分公司底盘组组长李翔胜

顶着热浪，跑到故障车辆旁忙碌起来。

顶车身、拆轮胎、钻底盘、查故障……经过“把脉问诊”，李

翔胜很快诊断出故障是后轮刹车片过度磨损所致，想要解决

问题，必须更换刹车片、回位弹簧等零件。

拆螺丝、卸垫片、换新件、试间隙、紧固还原……安装上所

有零件后，李翔胜再次钻到车底，对车辆的前、后桥底盘、方向

助力机、空气悬挂、集中润滑等部件进行彻底检查，然后才放

心地将车辆交给司机。

李翔胜今年 40岁，2005年从某边防部队转业到武汉公交

一公司保修分公司，他发扬军人不怕苦、不怕累的精神，从一

名技工“小白”逐渐成长为独当一面的技术“大咖”。

李翔胜身高 1.9米，是个大块头，但工作起来动作麻溜、步

伐轻盈。工作中的李翔胜异常专注，脑袋里始终紧绷着一根

“安全弦”——修好每台故障车，守护乘客出行安全。

00后青工王奇滨是李翔胜的徒弟。刚开始，他觉得师傅

有些“爱找茬”。后来，在一次又一次的维修磨炼中，他终于明

白，紧绷“安全弦”是多么重要。渐渐地，他也学着师傅的模

样，每次修完车就下到地槽，对车辆底盘做一次“全身体检”后

再交车。

“如果这台车的转向球头有间隙，该如何修复？”见徒弟正

在保养前轮刹车，李翔胜抛出问题。

“应先检查横直拉杆球头的弹碗是否磨损。”王奇滨对

答自如。他已经从师傅传授的“维修宝典”中学到了不少绝

活儿。

作为班组长，李翔胜将技术倾囊相授，手把手地教徒弟

汽车保养知识，还将自己积累的经验汇编成“维修日记”，供

员工传阅翻看。近年来，他为公司培养出了 18 名维修技术

骨干。

“大家都有一个共同目的，将公交车修好，确保乘客出

行安全。”李翔胜擦了擦汗，对记者说。

公交“医生”迎“烤”

本报记者 杨明清 张嫱 本报通讯员 牟俊烨

初见李鹏宇，很难想象这是一位入职仅两年的新员工。

他脸庞黝黑，说话时颇有山东烟台莱阳本地的乡土腔调，几乎

不见新人的稚嫩。

李鹏宇是中建八局四公司烟台莱阳水厂的技术员，入职

后一直“扎”在项目上。莱阳山脉较多，临近城区的地区可以

用上市政自来水，偏远村镇则需要打井供水，而在谭格庄、吕

格庄镇这样的村庄，打井也无法满足供水需求，不得不向邻村

借水。

李鹏宇所在的项目，就是为了让村民用上自来水。

2021年 5月初，初到项目的李鹏宇，负责项目二期的技术

工作。为了更好地了解现场情况，他跟随相关部门、业主、设

计各方到现场放线、计量打桩。

莱阳水厂是线性工程，工程范围覆盖整个县域，现场考

察工作量很大。当年 5 月中旬，在前辈带领下，李鹏宇在照

旺庄五处渡村开始了第一次放线计量。此后，一直到 8 月

中旬，他几乎每天都是早上 6 点多出门，晚上 7 点才回到项

目部。

“5 月～8 月，正是最热的时候，每天顶着太阳跑现场，衣

服湿了又干，每晚回去都有一层白盐花。”李鹏宇说，那 3个月

时间，他步行走了 300公里。

最令李鹏宇难忘的，是在吕格庄遇到的一片山地。

“那是一片有一米多高差的梯田，我们要一层一层爬上

去，中间穿过一片果园和几片玉米地。”李鹏宇回忆说，夏天草

长得旺盛，齐人胸口，脚下一不小心就会摔倒。

“山上没有路，都是人踩出来的。翻过几个山头后，每

个人的衣服都被草木刮破了，手上、腿上都有伤痕。”最终，

李鹏宇和测量队花了 5 天时间，才完成吕格庄镇的放线计量

工作。

2022年 5月，李鹏宇开始负责项目二期的管网、方案设计

等工作。此时，正值项目一期停工，管理人员大都借调到了更

加紧急的项目上。这也意味着，李鹏宇需要承担更多的工作，

他每天都要开车去往不同的地点，跟业主、水务局、施工队等

各方进行现场对接。

“两个半月跑了 9000公里，每天不是在开车，就是在开车

的路上。”李鹏宇这样形容那段忙碌的时光。

如今，李鹏宇已经一年没有回吉林老家了。每次路过自

己放线计量过的路段，他都会想：“以前常听人说‘用脚步丈量

大地’，没想到自己也可以做到。”

本报记者 朱欣

不久前，获评全国五一巾帼标兵岗后，国

家大剧院艺术交流部特意拍了一张“全家

福”。这个由 11 位女士和 1 位男士组成的高

颜值集体，让人眼前一亮。

在国家大剧院，艺术交流部是开展国际

交流工作的核心部门之一，维护着大剧院与

全球 70 多个国家、460 多家国际机构，以及

130 多个驻华使馆的合作关系，年均举办 70
余场交流活动，承担着“讲好中国故事，彰显

文化自信，搭建好中外文化艺术交流的桥梁”

的职责。

在这里，艺术交流部部长李木子和同事

们每天都在寻求新突破。

交流之窗

2021 年 5 月 3 日晚，俄罗斯莫斯科大剧

院，在音乐会的返场环节，中国民歌《茉莉花》

的悠扬旋律响起，俄罗斯指挥家瓦列里·鲍

里索夫带领乐团为观众带来了精彩演绎。

在线上见证这一幕的李木子和团队成员激

动不已。

当时，恰逢《中俄睦邻友好合作条约》签

署 20周年，国家大剧院联合莫斯科大剧院策

划举办了专场音乐会，这也是国家庆祝方案

中的首场活动。

李木子坦言，这是团队第一次举办如此

高规格的音乐会，不仅要和莫斯科大剧院线

上沟通，还要确保音乐会通过卫星信号传输

实现异地直播，国家大剧院也是首次进行这

种尝试。

“2021 年初启动活动构思后，会议一个

接一个，工作邮件一封接一封，问题清单列了

一份又一份。”艺术交流部成员朱天欣回忆

说，那段时间，大家常常工作到凌晨。

最终，这场音乐会直播的全球总观看

量超过 3000 万人次，在业内引起了不小的

轰动。

“以文化人，更能凝结心灵，以艺通心，

更易沟通世界。”李木子介绍说，作为对外交

流的窗口，近两年，团队还在重要时间节点

策划举办了中国－希腊建交 50 周年联合音

乐会、中德建交 50周年柏林交流音乐会等重

大活动。

“最强团队”

2007 年，国家大剧院建院，李木子是第

一批职工。2018 年，她从宣传岗位调入艺术

交流部。在这个年轻的部门，今年 41岁的李

木子已经算是“老同志”。

“她做事特别细致，比如合影要选哪个角

度，桌签是否摆正，这些细节她总能敏锐察觉

到。她也很有突破精神，总是鼓励我们去做

没做过的事。”朱天欣这样评价李木子。

在李木子带领下，这支团队一直在寻求

突破。

2019年开始，团队连续推动举办了 3届世

界剧院北京论坛。其间，国家大剧院发起成立

世界剧院联盟，艺术交流部成员从零开始，召开

技术研讨会、专家咨询会，优化设计方案 10余

轮次，前后修复180多个技术漏洞，历时8个月，

成功搭建起联盟展示、推介活动的数字化平台。

“在这支‘最强团队’里，随便‘拎’出一个

人，都对专业艺术知识有独到见解，并且掌握

项目策划、外语等多种技能。”李木子颇为自

豪地表示，在艺术交流部，人人都是“多面手”。

拓展“朋友圈”

3月 12日，国际著名大提琴演奏家扬·沃

格勒登上国家大剧院音乐厅的舞台，为中国

观众精彩呈现了全套的巴赫《大提琴无伴奏

组曲》。

此次演出，是 2022 年底国家大剧院出访

欧洲后，结出的第一颗果实。

随着我国疫情防控政策的优化调整，多

国表演艺术机构重启线下交流的需求高涨，

艺术交流部积极组织大剧院代表团，赴瑞士、

奥地利和德国交流访问。

这是一次重启文化领域中外人员往来的

访问，大剧院代表团与 17家欧洲主要艺术机

构、10 家经纪公司、多位国际知名艺术家进

行了交流，商讨规划中国文化演出市场“引进

来”与“走出去”的重要议题。

取得累累硕果后，艺术交流部拓展国家

大剧院国际“朋友圈”的脚步愈发迫切。

在李木子和团队成员的话语中，这种紧

迫感频繁出现，“要立马去定计划，不要错过

契机”“总有一些机构是我们不知道的，每天

都要再挖一挖”……

对事业保持着澎湃热情，是这个年轻团

队给记者留下的深刻印象。

“大家都有一份发自内心的责任感，总想

把事情做得更好，想去做更丰富的尝试。”李

木子说。

李木子和团队努力维护国家大剧院与多个国家和国际机构的合作关系，年均举办 70 余场活动——

让中外艺术交流的“朋友圈”越来越大

吴迪

“人 8小时上班，机器 24小时运转”“一次

装夹，完成 5 个面的加工任务”……几十年

前，老工人们憧憬的智能加工场景，如今，正

在成为现代工业技术领域的“标配”。包括

“新八级工”“数字工匠”及各类技术能手在内

的新工匠，在智能技术研发与应用等方面扮

演了重要角色，“玩转”智能制造技术的刘志

刚就是其中的代表。

在新技术不断更新迭代的时代，产业工

人如何拥抱新技能？培育新工匠的重点路径

是什么？这些问题都可以从刘志刚的成长故

事里找到答案。

当刘志刚在技术攻关中首次接触到机器

人，他敏锐觉察到了智能制造的大势所趋，并

开始进行相关知识储备。这份主动拥抱新技

能的勇气，不仅让他在几年后有了走进赛场

的底气，也在行业转型升级面前拥有了应对

挑战的能力。

不论是数控车床、3D建模，还是无人机、

机器人操控，技术水平、应用场景等始终处

于变化发展之中，对技能人才的要求也有了

更多时代内涵——刻苦钻研、追求品质、终

身学习。刘志刚从传统车工转岗到数控加

工，“一切重新开始”“不会就多学多练”，最

终夺得全国工业和信息化技术技能大赛冠

军的经历，就是产业变革对新工匠提出更高

要求的缩影——技能人才在成长中不断追

求更高目标，唯有终身学习、延伸新技能。

近年来，国家、社会和企业对技能人才

日益重视，相关支持政策和比赛项目越来

越多。一系列世界级、“国”字头赛事，让技

能人才有了展示和实现价值的舞台，也把

新思维、新理念、新技能融入了新时代产业

工人的血脉中，实现新工匠成长与产业发

展的双向奔赴。

当前，在新一轮科技革命和产业变革

引领下，制造业正加速向智能化、数字化、

绿色化转型。我国比以往任何时候都更需

要一支高素质的复合型工匠人才队伍。工

匠之魂在匠心，愿“刘志刚们”的故事再多

一些，让他们绘就绚烂人生的“笔”，激活更

多人的梦。

不惧“重新开始”，方能“技高一筹”


